

Latein wählen?

Warum sind die Monate nach „falschen“ lateinischen Zahlen benannt? – September (septem = sieben), Oktober (octo = acht), November (novem = neun), Dezember (decem = zehn)?

Wie würde die Automarke Audi wohl heißen, wenn ihr Gründer August Horch kein Liebhaber der lateinischen Sprache gewesen wäre? – (audire = hören audi! = horch! [Befehlsform])

Warum gewinnen bei „Wer wird Millionär?“ regelmäßig die Kandidaten mehr Geld, die in der Schule Latein hatten?

Würde das Eis auch Magnum heißen, wenn es kleiner wäre? – (magnum = groß)

Warum heißt der gelbe Schwamm im TV ‚Spongebob‘? – spongia = Schwamm

Wie würde unsere Staatsform heißen, wenn die Römer nicht bereits in einer Republik gelebt hätten? – (res publica = öffentliche Angelegenheit)

Würde die Creme auch ‚Nivea‘ heißen, wenn sie eine andere Farbe hätte? – (nivea = schneeweiß)



Latein: Warum? Wozu? Heute?

1. Ist Latein nicht eine tote Sprache?

Latein lebt in etlichen Fremdwörtern wie „Computer“ (computare = zusammenrechnen) oder Lehnwörtern wie „richtig“ (rectus) weiter. Bereits in unserer Alltagssprache finden sich zahlreiche Wörter lateinischen Ursprungs:

caseus = Käse	cautus= vorsichtig	Lehnwort: die Kaution
fenestra = Fenster	filia = die Tochter	Lehnwort: die Filiale
forma = Form, Gestalt	deponere = ablegen	Lehnwort: die Deponie

Erst recht aber in anspruchsvolleren Texten lassen sich viele Wörter mit lateinischem Ursprung finden. Ebenso gehen unzählige Fachtermini in allen Bereichen auf das Lateinische zurück:

Dezimalsystem	lat.: decem = zehn
Dominanz	lat.: dominus = der Herr
Egoismus	lat.: ego = ich
Föderalismus	lat.: foedus = Vertrag, Bündnis

Auch folgende Beispiele von Produkten, die einen Namen lateinischen Ursprungs haben, zeigen, wie lebendig Latein noch in unserem Alltag ist:



Mars – röm. Gott des Krieges



Göttin des Sieges



Abkürzung für

anima sana in corpore sano

– ein gesunder Geist in einem gesunden Körper



sine alcohole – ohne Alkohol



vox – die Stimme



Miraculum - Wunder



Göttin des Ackerbaus und des Getreides



Vitalis – lebendig, lebensspendend

2. Latein – Sprungbrett für andere Sprachen

Ferner lebt Latein in vielen Sprachen Europas, den romanischen Sprachen (Französisch, Italienisch, Spanisch, Portugiesisch, Rumänisch) weiter und ist folglich immer noch aktuell: Latein ist die Basissprache Europas. Dies ist darauf zurückzuführen, dass die Römer vor rund 2000 Jahren fast ganz Europa beherrscht haben. Sogar die Weltsprache Englisch ist zu ca. 60% lateinischen Ursprungs (z.B. to respond = respondere).

Hodie ferias habemus.

Heute haben wir Ferien. (deutsch)

Difficile est eum nunc visitare.

It is difficult to visit him now. (englisch)

Ecce forum Romanum!

Ecco il Foro Romano! (italienisch)

Latein – Für mich die richtige Wahl?



Früher wurde gesagt: Wer gut Mathematik kann, kann auch gut Latein. Das stimmt zwar nicht immer, aber ziemlich oft. Du solltest schon Spaß am logischen Denken und Rätseln haben. Des Weiteren solltest du schon eine gewisse Geduld und ein gutes Durchhaltevermögen mitbringen.

Früher hat man auch gesagt: Wer Schwierigkeiten mit der Aussprache der modernen Fremdsprache hat oder ungern in anderen Sprachen spricht, sollte lieber Latein wählen. Denn der Lateinunterricht findet auf Deutsch statt. Außerdem wird im Lateinischen, bis auf kleine Ausnahmen, alles so ausgesprochen wie es geschrieben wird.

Du wirst beim Erlernen der lateinischen Sprache besondere Freude haben, wenn du

- die Konzentration und Ausdauer beim Erlernen von bzw. Arbeiten mit Grammatik und Vokabeln aufbringen kannst.
- Freude an Knobelaufgaben hast.
- dich gerne und intensiv auf eine Sache konzentrierst, Sinn für Ordnungen und Systeme hast.
- gut nachdenken kannst und willst, aber vielleicht noch nicht so redegewandt in der deutschen Sprache bzw. sicher in der Rechtschreibung bist.



Wann kann ich Latein wählen? Wie erwerbe ich das Latinum?

Die Anwahl des Faches Latein und der Erwerb des Latinums ist an der Main Taunus Schule wie folgt möglich:

- ab Klasse 6 Latein als 2. Fremdsprache
Latinum: Ende Klasse 11 (E-Phase) mit einer Abschlussnote (Lateinnote des letzten Zeugnisses) mindestens ausreichend (4)
- ab Klasse 9 Latein als 3. Fremdsprache (falls sich genügend TeilnehmerInnen für einen Kurs finden)
Latinum: Ende Klasse 13 (= Q4) mit einer Abschlussnote (Lateinnote des letzten Zeugnisses) mindestens ausreichend (4)
Auch wenn die 3. Fremdsprache nicht bis zum Abitur belegt wird, können Lateinkenntnisse bescheinigt werden.